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Prochaines representations

ORLEANS Salle des Carmes

Mercredi 22 avril, a 20 h 30
Jeudi 23 avrii a 20 h 30

MONTELIMAR Theatre municipal
Mercredi 29 avrii, a 20 h 45

« Tenir seulpendantpres de deux fois une heure de scene, sans qu'iisoit
possible de deceler le moindre temps mart ni un signe de lassitude dans le jeu
de Tacteur, constitue deja incontestablement une performance; mais faire

passer simultanement un message de haute vaieur spirituelle tout en
entrainant Tauditoire dans son sillage pour le faire vibrer et se rassasier au

bruit de ces paroles qui accrochent et emeuvent, tient a coup sur d'un don total
desoiquine trompepas (...)

« Saint Francois, saint medieval par son epoque, mais eternal par son
example. Apres avoir vuUn soleil en plains nuit, iln'estplus permis d'en

douter. »

Le Republicain lorrain
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A NOS ABONNES

Ce numero de CHANGER (avril 1981) vous parviendra environ une
semaine plus tard que d'habitude. II en ira de meme du numero
suivant (mai 1981). Nous nous excusons pour ce retard, du a un
changement exceptionnel du calendrier de travail des redacteurs.

La redaction

PHOTOS : Camera-Press Sirman : p. 5 ; Channer: p. 11 ; Lasserre : p. 13 ; Parlement
Europeen ; p. 10 ; J.-P. Verney-D.F. : p. 4.

Qub VBut Ib RaarmBmBnt moral ?

La refonte de la sociMe ne peut s'operer en
definitive que par fa transformation des hommes.
Tel est le principe.
Une ecole du changement ou les hommes

apprennent a rechercher la volonte divine, a

respecter les valeurs morales et a les rendre

contagieuses. Tel est le cheminement.

Des equipes agissantes s'efforcant d'etablir un
dialogue fecond la ou regne Tantagonisme, de guerir
les hommes de leurs prejuges et de leurs haines
jusque dans Tarene sociale et politique ou dans les
relations internationales. Telle se presente Taction
sur le terrain.

Concu a Torigine et poursuivi depuis plusieurs
decennies par des personnes animees par i'ldeal
Chretien, le Rearmement moral se veut ouvert a des

hommes de toutes croyances dans un respect
mutuel et en vue d'un combat commun pour un
avenir meilleur.



Vive ies droits de

rhomme... chez ies autres !

L'an dernier, la commission
des Droits de I'homme des

Nations Unies avait decide de

traiter du cas de I'academicien

sovietique Sakharov en
priorite, au cours de sa
session en 1981. Apres six
semaines, la commission
s'est ajournee en ayant
purement et simplement raye
de son ordre du jour le cas
Sakharov, en meme temps
qu'une proposition presentee
par I'Union sovietique sur
I'examen du traitement des

minorites aux Etats-Unis et

des questions qui auraient pu
etre genantes pour la Jordanie
et la Syrie. Ce quadruple
retrait a ete presente par la
Yougoslavie au nom des pays
non-alignes ; au vote, il I'a
emporte avec une confortable
majorite.
[.'administration Carter

avait ete d'accord que Ton
parle des minorites vivant sur
territoireamericain ; Ies
representants de la nouvelle
administration n'ont pas

partage le meme avis.

Conclusion : si I'Occident

veut faire quelque chose pour
Sakharov et ses amis, il
devrait apprendre d'abord a
balayer devant sa propre
porte. Faute de quoi, Ies
marchandages Ies plus
hypocrites continueront a se
negocier au nom de droits
d'hommes qu'il est plus
commode politiquement
d'oublier.

Pauvre Salvador !
Qui aurait pu, hier, placer ce
pays sur la carte ? Le void
pris maintenant dans
I'engrenage du conflit entre
Washington et Moscou, par
Cuba interpose et, du coup,
catapulte au premier plan de
I'actualite. A Stockholm,

Vienne et Paris, des gens
descendent dans la rue pour
manifester a son sujet.
Mauvais signe I Ceux qui
firent de meme il n'y a pas si
longtemps pour le Vietnam
sont pourtant bien revenue

Le temps passe...

Tete brune et grands yeux bleus, Fanny est une charmante
jeune fille beige qui aura quatre ans ce printemps. Elle est, pour le
moment, en sejour avec sa jeune grand-mere chez sa tres jeune
arriere-grand-mere.
Dans I'ancienne salle de ferme aux carreaux rouges, devant

I'immense cheminee de briques ou brule un feu sage, Ies deux
dames tricotent... De quoi parlent-elles ? Nous n'en savons rien.
Quel mot Fanny a-t-elle pu saisir au vol dans leur conversation ?
Quelle revelation s'est imposee soudain a son esprit pour qu'elle
declare tout a coup a haute voix, non comme une replique mais
comme I'affirmation d'une evidence : « Le temps passe, ca
n'existe plus I »
Dans ce decor d'autrefois amoureusement entretenu, le temps

passe a pourtant I'air bien vivant I Et sur notre terre menacee des
pires destructions, sous notre ciel ou crepitent Ies messages des
satellites, Dieu sait si nous sentons le besoin de nous rassurer et
de replonger nos racines dans Ies souvenirs du bon vieux temps.

Pourtant, Fanny a raison. Le temps passe n'existe plus, avec
ses charmes supposes et ses dures realites que nous oublions si
aisement... Le temps futur seul est reel, matiere premiere de la vie
que nous voulons pour toutes Ies Fanny de la terre...

Philippe Schweisguth

de leurs illusions au spectacle
des drames qui endeuillent
rindochine d'aujourd'hui.
Mais qui se soucie vraiment
des Salvadoriens ? Pour

ceux-ci, un seul probleme :

Un etudiant
L'autreetudiantdut

presque le prendre par la
main, le rassurant par de
petits mots
d'encouragement, tant il
hesitait a s'inscrire a la Fac.

Mais le courage vint et le voici
aujourd'hui au seuil de ses
examens de licence

d'allemand.

Bien sur, la linguistique et
I'etude comparee des langues
nesuscitent pas son
enthousiasme, mais il travaille
dur et Ies themes allemands

lui apparaissent comme une
discipline fort benefique.

« Mes copines, nous dit-il
- car Ies cours sont

A propos de notre article
sur Ies paradoxes de la vie
engagee (janvier 1981), un
lecteur de Saint-Cloud ap-
porte son avis sur ce que
nous disons des « corsaires »
et des « enclaveurs ». « Pour

moi, ecrit-il, Ies corsaires
sont ceux qui choisissent I'in-
confort. Les enclaveurs ceux

qui choisissent... un peu de
confort. Peuvent parfaite-
ment etre des corsaires ceux

qui menent une vie apparem-
ment mediocre, peut-etre

comment passer d'une
societe injuste a un systeme
qui assure a chacun pain,
travail et dignite. Ils ne sont
pas convaincus par ceux qui
les gouvernent aujourd'hui,
mais ils ne le sont guere
davantage par ceux qui leur
promettent« des lendemains
qui chantent... »
II faut que Ton sache, en
Europe, qu'aujourd'hui au
Salvador extremistes de

droite et de gauche, non
contents de se massacrer les

uns les autres, veillent
soigneusement a eliminer
tous ceux qui pourraient
promouvoir une troisieme
force. C'est pourtant
I'emergence de celle-ci - au
prix de quels efforts et de
quels sacrifices - qui pourra
mettre fin au calvaire des

populations.

frequentes presque
uniquement par des jeunes
filles - m'ontadopteet
lorsqu'il s'agit de faire une
demarche aupres du
professeur, elles s'en
remettent a moi. II vous

ecoutera davantage,
m'assurent-elles. »

N'est-il pas un etudiant
comme les autres ? Bien sur. II

est simplement le grand-pere
de I'autre etudiant, et de
surcroTt P.D.G. a la retraite.

II nous est ainsi donne de

cotoyer des etres dont le
courage nous est un stimulant
et ils meritentqu'on leurrende
hommage. Meridien

routiniere, mais qui se battent
des que I'occasion se pre
sente et restent avides de
voir la volonte de Dieu pro-
gresser sur terre.

« Peuvent etre des encla
veurs certains qui sont a des
postes apparemment expo
ses, mais qui acceptent des
compromis pour se mena-
ger... la paix. Non pas que je
pretende me ranger parmi les
corsaires : j'y aspire, et je
crois que je suis toujours pret
pour un bon coup. »
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Enquete parmi les moins de trente ans
par Nathalie O'Neill

Trois eleves de TEcole centrale. un

etudiant en gestion. un cuisinier. une
institutrice. un travailleur du textile, un

objecteur de conscience (ce n'est pas son
metier I), un futur educateur specialise, un
lyceen... nous etions recemment douze,
entre 16 et 27 ans d'age, a la permanence
d'un depute de la region lyonnaise. Assis
autour d'une table en longueur dans une
petite piece sans fenetre, nous I'attendions
d'lm instant a I'autre. Cetait un vendredi.

apres une longue journee de permanence
pour lui. 11 n'avait pas ete facile de trouver
une douzaine de jeunes estimant que cela
valait la peine de passer un moment avec
un depute : « Tu n'en tireras que de belles
paroles electorales », m"avait-on souvent
retorque quand j'avais lance mes invita
tions. Meme nous qui nous trouvions sur
place avions eu nos moments de doute sur
finteret de la demarche, mais le desir d'un

contact personnel pour la premiere fois
avec un depute favait emporte. Chacun
avait d'ailleurs une question sincere a lui

poser, sans intention de le« coincer » mais
avec le desir den apprendre un peu plus
sur sa vie et son travail.

Quand la stature imposante du depute
apparut dans I'embrasure de la porte. je
me demandai ce qui resterait de notre
temerite et pourtant les questions auxquel-
les les uns et les autres avaient pense
fuserent aussitot; Que faites-vous toute la
journee ? Comment etes-vous devenu de
pute ? Quelle satisfaction en tirez-vous ?
Avez-vous toujoLirs la flamme sacree de
vos debuts ? Etes-vous conscient du de-

gout des jeunes pour la politique et a quoi
fattribuez-vous ? Quand vous devez voter
sur des questions qui font appel a la
conscience, vous prononcez-vous selon le
parti auquel vous appartenez. au nom des
electeurs que vous representez ou en votre
nom propre ? Comment conciliez-vous
votre vie de famille et votre fonction

publique ?
A la fin de fentrevue. notre interlocu-

teur fit remarquer: « II aurait fallu que

Un privilege
pour lequel

on s'est

battu dans

I'histoire.

moi aussi je puisse vous poser des
questions pour que ce soit un vrai
dialogue.))

Une semaine plus tard. le groupe se
retrouvait pour echanger ses impressions
au sLijet de la visite. Les uns et les autres
avaient apprecie le fait de pouvoir passer
une heure et demie avec un parlementaire.
Meme les plus sceptiques avaient senti en
lui un homme au service des autres. Outre

les sessions a fAssemblee et sa participa
tion a des travaux de commissions diver-

ses. il nous avait parle des heures passees a
recevoir des gens de sa circonscription qui
venaient le voir avec les problemes les plus
personnels qu'on puisse imaginer: il assis-
tait aussi a de multiples manifestations
d'interet local, s'efforqant d'etre present
autant que possible dans sa region. II lui
fallait a la fois gerer le quotidien. le long
terme et les aspirations d'avenir.

Questions et reponses

Certains avait ete dequs par les reponses
de notre interlocuteur a des questions
importantes comme ; quelle conception de
I'homme sous-tend votre carriere ? Parve-
nez-vous a amenager des espaces de
silence et d'isolement dans une vie tres

dispersee comme la votre ? D'autre part, a
plusieurs reprises, nous avions trouve
difficile de suivre son langage rapide et
technique; plutot que I'homme intellec-
tuel et cultive qui avait reponse a (presque)
tout, plusieurs auraient prefere sentir un
homme en recherche, moins sur de lui.

« On aurait du aussi s'impliquer davan-
tage personnellement. declara un garqon ;
on etait un peu bloque dans notre jeu
questions-reponses. )> « Faire de la poli
tique. c'est s'interesser aux rapports entre
I'individu. la societe et la chose publique ».
nous avait dit le depute. « c'est organiser
des relations entre les personnes pour que
chacun puisse s'epanouir. )> II attache de
I'importance a la communication et nous
avait parle de la necessite de « s'habituer a
une nouvelle maniere de voir )>. Porter un



regard neuf sur las gens, sur les choses.
Des idees qui valaient la peine d'etre
entendues et qui justifiaient notre decision
de laisser un instant tomber nos a priori
sur tous les hommes poiitiques pour en
rencontrer un.

Cette visite a un depute, dans une grande
villa de province, s'inscrivait dans le cadre
de plusieurs demarches entreprises avec
des jeunes de moins de 30 ans. Nous
voulions susciter et mener ensemble une

reflexion nouvelle sur la politique. mal
aimee en general, mais peut-etre aussi mal
comprise.

Des luttes tribales ?

Au moyen d'un questionnaire envoye a
une centaine de jeunes. nous avons aussi
essaye de prendre le pouls de notre genera
tion a ce sujet. 'Voici pele-mele quelques
reflexions, en reponse a certaines de nos
questions.

Pourquoi votez-vous ?

« Cast un droit civique. un privilege
pour lequel on s'est battu dans Thistoire. »
« Essentiellement pour remplir un devoir
civique. En outre, une trop forte abstention
pourrait remettre en cause la democratie. »
« Cast une responsabilite vis-a-vis de son
pays mais aussi du reste du monde. surtout
des pays ou on ne pent pas voter. »

Qua pensez-vous des debats poii
tiques actuals ?

« Des luttes tribales ! » « Cast comme

un concours de peche aux voix. » « On a
fimpression que les candidats se meprisent
entre eux et travaillent les uns contra les

autres. » « Ce ne sont pas les partis qui
m'ennuient. cast la mauvaise qualite des
relations entre les hommes.» « Le langage
politico-economique qui a cours ne releve
que I'aspect economique de la crise de
notre civilisation. II ne rend pas compte des
preoccupations plus profondes des Fran-
gais : renversement des valeurs tradition-
nelles. peur d'un monde en evolution trop
rapide. pollution de la nature et des coeurs.
drogue, suicide des jeunes.»

Quelles sont les qualites que devrait
cultiver un responsable politique ?

« Je ne leur demande pas de ne pas se
tromper. je leur demande d'etre sinceres. »
« L'honnetete. I'integrite. I'intransigeance
avec soi-meme. » « Allier cosur et ri-

gueur. » « Combiner foi et realisme. » « Le
desinteressement. I'humilite. » « Savoir

ecouter. Le sens du travail en equipe. »
« Le sens de fhumour. dont I'absence fait le
succes de Coluche. » « Qu'ils se souvien-
nent qu'ils sont des personnes dotees d'une
conscience avant d'etre des hommes poii
tiques. »

Quelle revolution pour quel changement ?

Quels sont vos vceux pour la classe
politique ?

« Qu'ils ne cherchent pas tant a plaire
mais s'attaquent a la nature humaine. »
« Qu'ils fassent echec a I'egoisme national
et individuel. » « Plus une dynamique de
service qu'une auto-affirmation de la
France. » « L'accent est systematiquement
mis sur I'intendance. se pourrait-il que tout
en etant efficace on soit moins calcula-

teur ? » « Qu'ils apprennent a resoudre les
conflitsde fagon pacifique. »« Ilsdevraient
transmettre aux citoyens et aux jeunes le
sens de leur responsabilite vis-a-vis du pays
et du reste du monde.» « Penser a une autre

forme d'opposition. non structuree en par
tis qui s'affrontent. mais une vigilance de
chacun qui permettrait de reorienter
constamment la politique. »

Derriere !e scepticisme

Sommes-nous done si indifferents que
nous le pretendons a la politique ? Les
hautes exigences morales que nous avons
vis-a-vis de nos responsables semblent in-
diquer le contraire. C'est plutot une cer-
taine conception et pratique de la politique
qui nous fait reagir. mais notre idealisme
subsiste. meme cache. Nous voulons qu'un
autre esprit anime la direction de notre vie
nationale ; ce desir de changement est une
force a preserver, tout comme I'idealisme
initial qui mobilise au depart I'homme
politique. Un homme qui le garde est un
homme en marche. un homme qui le perd
n'est plus qu'un homme en place.

L'immense espoir de changement qui a
jailli en 1968 a ete en partie degu. mais il
subsiste derriere le scepticisme actuel. L'in-
satisfaction de notre epoque nous oblige a
chercher encore plus loin, au-dela des
reformes de structures ou de moeurs. La

jeunesse d'aujourd'hui a besoin de croire
au changement des hommes. « On ne
changera pas les hommes poiitiques ». pen-
sent beaucoup. desabuses. Et s'il nous
fallait. nous, commencer par enlever nos
oeilleres et nous guerir de nos « a quoi
bon » ? Si le changement passait par nous
tout autant que par eux ?
Quand on interroge les jeunes de vingt

ans. au hit-parade des valeurs essentielles.
I'amour figure en tete. L'amour. n'est-ce
pas respecter I'autre. I'ecouter. quel qu'il
soit. la oil il est. Comment ne pas souligner
I'importance du contact personnel, d'abord
pour sentir qu'on n'appartient pas a deux
mondes differents. ensuite pour se sentir
plus facilement implique dans sa vie et son
travail. Certains jeunes du groupe dont il
etait question au debut de cet article ont
exprime le desir de revoir le depute rencon
tre a Lyon. dans un cadre moins officiel
cette fois. pour mieux faire connaissance et
penetrer davantage son milieu. Sur cette
base pourrait probablement croitre un in-
teret sincere pour « la politique ». parti du
fond du coeur cette fois plutot que du
sommet de la tete 1 Quoi qu'il en soit. reste
vraie cette parole de I'historien britannique
Arnold Toynbee : « La punition la plus
lourde pour ceux qui ne s'occupent pas de
politique. c'est qu'ils sont gouvernes par
des gens qui. eux. s'y interessent. »

Nathalie O'Neill

Enquete de Frederic Chavanne
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SOUDAN

Renforcer la reconciliation

En Afrique orientale, a Fendroit meme
ou les strategies imperiales frangaise et
anglaise setaient heurtees autrefois de
plein fouet, Frangais et Britanniques tra-
vaillent maintenant cote a cote pour le
developpement du continent. Au dix-neu-
vieme si^le, la France avait vise a se tailler
un empire s'etendant, d'ouest en est, de
Dakar a Djibouti, tandis que TAngleterre
essay ait de tracer un axe nord-sud du Caire
au Cap. En 1898, dans les marecages de
Fachoda au sud du Soudan, ces deux reves

incompatibles echouaient lors de la
confrontation au cours de laquelle le che-
vaieresque Marchand dut ceder a f Anglais
Kitchener les pretentions frangaises sur le
Nil.

Aujourd'hui, aux cotes d'ingenieurs ci-
vils norvegiens et d'instructeurs allemands,
les Frangais creusent un canal a travers ces
memes marecages, tandis que les Anglais
se consacrent a plusieurs grands projets de
developpement agricole. A Juba, lacapitale
regionale, une universite sort de terre grace
a des fonds fournis par la C.E.E. Quel
contraste avec les rivalites d'autrefois qui
virent Frangais, Britanniques, Allemands
et Italiens se partager le continent en zones
d'influence strictement delimitees!

Independant depuis 1956, le Soudan a
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connu pendant seize ans une guerre civile
qui nefitqu'affaiblirleconomiedu nordet
nuire au timide developpement qui etait en
train de s'amorcer dans le sud. Mais fac-

cord de cessez-le-feu signe a Addis-Abbeba
en 1972, en mettant un terme au confiit
entre le nord et le sud, allait avoir des

repercussions qui se firent sentir bien au-
dela des frontieres soudanaises. Car cet

accord apportait la preuve que la reconci
liation etait possible entre Arabes et Afri-
cains, entre musulmans et Chretiens. 11 en

couta leur orgueil aux gens du nord, le
pardon a ceux du sud.

L'accord avait ete rendu possible en
partie grace a la generosite du president
Nemeiri, qui accorda au sud ie statut de
region autonome. Une aide financiere mas
sive venue du nord permit a la nouvelle
region de redemarrer. Depuis, d'autres
provinces du pays demandent les memes
avantages et des discussions serrees sont en
cours en ce moment a propos du trace de la
frontiere de la nouvelle region occidentale.

Recemment, la decouverte d'importants
gisements de petrole dans la region du sud
a donne lieu a d'immenses espoirs, tout en
constituant une menace pour la fragile
unite nationale. Le Soudan, comme de

nombreux autres pays du tiers monde, voit

en effet ses gains en devises annules par la
facture petroliere qui ne cesse d'augmen-
ter. II y a maintenant des gens du sud pour
dire, comme le font certains Ecossais a
propos des gisements de la Mer du Nord :
« Ce petrole est a nous ». La decision du
gouvernement de construire une raffinerie
a la frontiere entre les regions du sud et de
fouest souleve deja bien des controverses.

D'ou fimportance du climat de
confiance et d'unite qui regne entre les
dirigeants du nord et du sud depuis la
signature de faccord de 1972 et qui se
mesure a la grande popularite du president
Nemeiri dans les provinces du sud et
d'Abel Alier, president de la region du sud,
dans les provinces septentrionales.

Plusieurs dirigeants soudanais rencon
tres lors de notre mission dans ce pays ont
montre beaucoup d'interet pour fidee que,
forts de fexperience de reconciliation na
tionale qui est la leur, ils pourraient peut-
etre aider certains de leurs homologues
dans d'autres pays du continent, notam-
ment au Zimbabwe. Deja, fun d'entre eux,
M. Bona-Malval, actuellement ministre

responsable du petrole dans la region du
sud, avait participe a Caux, en 1979, a une
rencontre significative avec des dirigeants
du Zimbabwe. Les explications qu'il avait
donnees alors sur fintegration des forces
rebelles et des forces gouvernementales -
et dont on voit les effets aujourd'hui dans
les rangs de la nouvelle armee nationale -
avaient vivement impression ne ses interlo-
cuteurs qui allaient etre bientot confrontes
avec le meme defi. (Voir Changer n® 98,
decembre 1980).

Les problemes de frontieres et les decou-
vertes petrolieres sont peut-etre la pour
rappeler aux Soudanais du nord et du sud
fimportance du miracle de leur reconcilia
tion il y a neuf ans.

Peter Everington

Un chef religieux soudanais :

« Dieu attend des musulmans et des Chretiens

qu'ils deviennent de vrais partenaires »

Sayed Ahmed El Mahdi est le petit-fds du grand Mahdi, qui sest battu au siecle dernier
pour la liberte des Soudanais et le fds d'un des architectes de I'independance. Ancien
ministre, chef spirituel de quelque six millions d'Ansars. disciples musulmans de son grand-
pere, il connait le Rearmement moral depuis de longues annees. Nous reproduisons ci-
dessous lessentiel d'une intervention qu'il a faite a Londres en octobre 1980.

Depuis findependance, le Soudan a
connu de nombreux confiits. II y a quel-
ques annees, les Ansars etaient la proie de
sevices de la part du gouvernement. Cer
tains d'entre eux s'estimerent contraints de

prendre les armes et la repression fut

meurtriere. Pour ma part, je me suis eleve a
fepoque contre la politique du gouverne
ment et me suis fait f avocat de la reconci

liation. Malgre nos souffrances, je savais
que je me battais pour la cause juste.

Grace a une initiative courageuse du



president Nemeiri, les hostilites cesserent at
tous purent se consacrer a la reconstruc
tion du pays. Notre « reconciliation natio-
nale » devint une realite qui renforpa la
stabilite politique du pays et frappa Topi-
nion mondiale.

Durant cette periode, je me sentais sou-
tenu par I'exemple de mon pere et guide
par la main de Dieu. Je me suis aussi
souvenu d'une lettre que j'avais repue il y a
longtemps de Frank Buchman, dans la-
quelle il me disait que j etais appele a etre
Lin homme d'Etat au service de mon pays.
Ce qui n'est pas facile car, au moment de
prendre les decisions, il faut consentir des
sacrifices et faire passer finteret de la
nation avant le sien propre ou celui de sa
famille.

La guerre civile qui a oppose musul-
mans du nord et Chretiens du sud a ete

particulierement cruelle. Au plus fort du
conflit, jetais ministre de finterieur. A
fepoque, nous ne sommes pas arrives a
trouver de solution ; mais, par la suite,
nous avons soutenu a fond ceux qui ont
scelle la reconciliation.

Dans notre nouvelle constitution, il est
precise que la religion chretienne a droit au
meme respect que fislam. Ce qui nous
donne une chance que n'ont pas la plupart
des autres pays de travailler aux rapports
islamo-chretiens. Pour que feffet en soit
durable, 11 faut que nous nous y attachions
aussi au niveau de nos relations personnel-
les. C'est pour cela que j'ai tellement appre-
cie de pouvoir accueillir chez moi le general
Joseph Lagu, ancien chef de la guerilla
sudiste.

La paix et favenir du monde dependent
de la fapon dont Chretiens et musulmans
parviendront a mettre en commun les
richesses respectives de leur foi, a s'ecouter
et a se respecter les uns les autres et a s'unir
pour combattre ensemble les assauts du
materialisme. Car les conflits entre Chre

tiens et musulmans ont ete vains. Dieu

attend sans doute de nous que nous es-
sayions d'autres schemas et devenions de
vrais partenaires. Le Coran enseigne aux
musulmans a ne pas engager avec les
Chretiens d'autre rivalite que celle de
I'exemple. On defi qui, je l espere, sera

releve par le monde musulman dans ses
rapports avec le monde Chretien.

Sayed Ahmed El Mahdi

ZIMBABWE

Effacer les sequelles du conflit

Les heurts de Bulawayo en fevrier, qui
auraient pu se transformer en guerre civile
et qui ont fait trembler de par le monde
tous les amis du Zimbabwe independant,
se sont heureusement arretes aussitot.

Mais ils sont revelateurs de la fragilite de
cette liberte conquise apres sept annees de
guerilla. Le Zimbabwe demeure un grand
rescape, mal remis de ses blessures et de ses
haines.

Si la grande presse. et helas c'est souvent
le lot qui lui echoit, ne nous fait parvenir
que I'echo des desordres et des affronte-
ments, il faut aussi repercuter les signes
d'espoir. Nous en notons ici plusieurs. De
ce pays, nous recevons quelques nouvelles.
Elles semblent n'avoir entre elles que des
liens tenus mais elles nourrissent peut-etre
la confiance.

En 1980, le nombre des enfants scolari-
ses a double. La reinstallation des agri-
culteurs se poursuit et on procede en ce
moment a une redistribution des terres.

Ces faits sont prometteurs, mais favenir
du Zimbabwe, a court et a long terme, tient
aux progres de I'esprit de reconciliation
que le premier ministre Mugabe a appele
de ses vceux. Cela concerne non seulement

les noirs et les blancs, mais les deux tribus

principales du pays et les forces politiques
qui emanent d'elles.

C'est dans cet esprit que commencent a
s'organiser dans la ferme de Colmoreen,
qui est devenue un centre de rencontres du
Rearmement moral, des camps de forma
tion pour les jeunes et les moins jeunes de
toutes origines.

Le maire de la ville voisine de Gwelo a
notamment dit aux premiers participants :
« Vous avez trouve le moyen de rassem-
bler les races et les generations. C'est ce
dont nous avons besoin a Gwelo. »

- Trois personnalites du Zimbabwe
viennent de rentrer au pays apres une
tournee au Canada. Les objectifs de leur
mission : encourager les investissements
dans leur pays et faire prendre conscience
des efforts entrepris par des blancs et des
noirs pour faire du Zimbabwe « un ilot de
stabilite dans un continent en evolution ».

Les trois voyageurs - Denis Walker,
depute de I'opposition et ancien ministre
dans le gouvernement Ian Smith, Joram
Kucherera, haut-fonctionnaire, et Ian Ro

bertson, chef du departement de bota-
nique a I'Universite de Salisbury - ont
ete les invites d'honneur lors d'un deieu-

ner au parlement d'Ottawa. Ils ont ete
regus egalement en Colombie britannique,
au Manitoba et en Alberta.

Denis Walker a en particulier souligne
la necessite des investissements dans le

secteur industriel. « Nous desirous avoir

les moyens de transformer certains des
quarante minerais que nous exportons
actuellement au stade brut. » Le Journal
Leader-Post, de Regina, qui rend compte
de la visite des trois personnalites du
Zimbabwe, fait etat des travaux d'un
groupe non officiel intitule « comite de
conscience» dont M. Walker et M.
Kucherera estiment qu'il a Joue un role
important dans la reconstruction au Zim
babwe. Ce groupe rassemble des hommes
de tous les partis, de races et d'origines
differentes. Pendant les annees difficiles de
la guerre civile, il s'est reuni regulierement
pour etudier les problemes auxquels faisait
face le pays et pour aider les hommes
responsables a leur trouver des solutions.
M. Kucherera, ainsi que le rapporte le

quotidien Winnipeg Free Press, a mis I'ac-
cent sur les problemes humains et a dit
combien il regrettait la haine qu'il avait
nourrie pendant la guerre envers ses freres
blancs. « II est difficile de savoir ce que
coute la rancoeur a moins d'en etre la

victime, a-t-il declare. Certains blancs n'ont
pas digere la liberte qui a ete accordee aux
noirs ; certains pensent que le monde s'est
effondre sous leurs pas ; mais nous devons
apprendre a vivre ensemble. »

(fin page 11)



IL EST des phrases simples, difficiles a comprendre, tel
ce premier verset des Beatitudes qui m'a rendue
perplexe bien des fois. Qui sont ces pauvres dont

parle Jesus ? Lui-meme etait pauvre, ses disciples aussi.
Pourtant, s'il a souvent condamne la suffisance des
riches, II n'a jamais magnifie la pauvrete en tant que telle,
comme un etat en soi bienheureux.

A-t-il voulu, dans sa bonte, elargir le cercle des siens
jusqu'a y inclure les riches demeures libres a I'egard de
leurs biens, ceux qui possedent comme ne possedant
pas, ceux qui parviennent peut-etre a ne mettre ni leur
cceur ni leur securite dans leur argent ? Ou pensait-il
plutot a ceux qui, ayant fait le tour de leur savoir et pris
conscience des limites de leur comprehension, se tour-
nent vers d'autres lumieres ?

II vient un jour cependant ou le grain de raisin jusque-la
opaque «traluit». La parole obscure devient trans-
parente, non tant en raison du progres de notre savoir que
du cheminement de notre vie.

II arrive qu'au lieu de gravir la pente, comme Ton croyait
devoir le faire. Ton se mette a descendre, marche apres
marche, toujours plus bas, a s'enfoncer dans la grotte
suintante, le long des galeries a pendeloques ou se
pressent comme des ames mortes des milliers de figures
aux visages erodes.

Ou, pour prendre une image plus familiere, c'est
comme si Ton devait defaire un tricot, ces mailles, une a
une, longuement, patiemment tricotees, cet ouvrage que
Ton a mesure bien des fois et qui finira par couvrir tout un
dos. Les aiguilles sont retirees, les mailles defaites, et le fil
reste la, use, bouclant en vain le vide.

Toute la vie se passe a grandir, pousser, progresser, a
s'accroTtre, s'augmenter, s'enrichir, a repousser indefini-
ment, toujours plus loin et au-dela encore, les limites, en
un effort qui ne finit pas. Orgueilleux progres de I'homme
a qui Ton inculque, des I'enfance, la necessite d'appren-
dre, de se former, en une addition sans fin de gestes,
d'actes, d'acquisitions qui le meneront a I'autonomie
souhaitee de I'adulte, a la force de I'homme fait qui peut
ne compter que sur soi.

Et voici que Ton decouvre, sous I'effet d'une pression
exterieure, une autre demarche, non plus vers le haut ou le
large, mais vers le bas. En descendant les marches, en
defaisant les mailles une a une, on voit que tout I'amour
qu'on a voulu donner a manque, n'a pu etre recu, n'a pu
epouser le desir et I'attente d'autrui, trop grand ou trop
petit, jamais exactement a la mesure de I'autre, de la taille
voulue pour combler I'aspiration d'un cceur humain.

Heureux

en i

par Helene G

C'est le fond de la grotte, le lieu ou les tenebres sont le
plus dense. Pas un rayon ne filtre. On n'y voit goutte.
L'homme, dans sa pauvrete fondamentale, decouvre qu'il
ne sait rien vraiment, ni ce qu'il est ni ou il va ; qu'il ne peut
pas grand chose non plus, rien de ce qu'il aurait voulu,
aime, desire, et s'il semble y avoir reussi aux yeux du
monde, il sait que son reve va bien au-dela de tout ce qui a
pu etre ou qui une fois sera.

En fait il ne s'agit pas seulement de la pauvrete d'un
homme confronte a ses propres limites, mais de celle
d'une societe, d'un monde qui est celui ou nous vivons.
Comme I'ecrivait la femme du juge et otage d'Urso :
« Notre vie, ton existence, notre affection sont emportees
par un conflit beaucoup plus vaste que nous-memes qui
risque de nous submerger et ou nous sommes impuis-
sants pour nous manifester. »

Nee du siecle des Lumieres, la vieille foi dans le progres
indefini des hommes est morte. Morte la conviction que
I'homme est bon. Morte, I'innocence des patries, la foi en
la prosperite croissante des peoples. Tous ensemble, en
cinquante ans, nous avons descendu bien des marches.
Malgre nos possibilites accrues, les anciens fleaux, com-
pagnons de route des hommes, sont toujours la : faim
chronique, guerres et tremblements de terre. Nous lut-
tions pour I'Age d'Or et nous voici en train d'attendre la fin
du monde, a la portee d'un seul doigt. Anarchistes et
dictateurs, chimistes, geneticiens manipulent I'homme, le



?s pauvres

iprit
an-Demetriades

traquent dans ses ressorts les plus intimes pour le
contraindre a changer. La torture ne resulte plus de
Tegarement passager d'un peuple. C'est le recours de
tous les pouvoirs pour violer I'ame humaine.

« Heureux les pauvres en esprit, car le royaume des
Cieux est a eux. »

Quelque part, nous nous sommes egares. Nous
croyions suivre le chemin des pauvres, celui des Beatitu
des. Depouilles de nos illusions, nous pensions deboucher
sur le bonheur promis et plus que le bonheur, sur la paix et
la joie du royaume. Que nous est-il arrive ? Nous avons
perdu pied dans nos propres tenebres, glisse dans le
desespoir et rhumiliation des orgueilleux qui se mesurent
cruellement a I'aune de leur echec. Ces tenebres ne sont

pas la douce penombre ou tatonnent les pauvres de Dieu.

.. IVOUS ne redevenez comme des enfants, vous

if n'entrerez pas dans le royaume de Dieu. »

Ce n'est plus I'epee flamboyante de
I'Ange qui chassait Adam et Eve du paradis. C'est une
parole frele comme un souffle d'enfant qui conditionne le
retour. Sesame, ouvre-toi I La porte pivote. La nuit
s'illumine de joyaux.

L'enfant est-il meilleur que I'homme ? Qui n'a discerne,
des ses cris au berceau, la volonte de puissance de
I'adulte et, dans les jeux des cours d'ecole, notre cruaute
fonciere ? II y a pourtant dans la faiblesse et I'ignorance du
tout petit une telle somme d'abandon, de confiance, une
relation si vitale a I'autre (au pere ou a la mere qui sait tout,
qui peut tout et qui aime), que I'enfance a ete choisie pour
incarner, a tout jamais, notre juste rapport au Pere, fait de
foi en Son amour, d'abandon a Ses voies, quels qu'en
soient les detours.

Le retour au paradis perdu, I'entree dans le royaume
sont lies a une seule condition : redevenir comme un

enfant, retablir la relation perdue avec Celui qui sait, qui
peut et qui aime. Incroyable marche dont on ne sait au
juste s'il coute trop ou trop peu.

La pauvrete spirituelle est le fruit d'une double expe
rience, celle du denuement de I'homme et celle des
ressources inepuisables auxquelles il peut acceder. C'est
tout et pas grand chose qui separe les pauvres que nous
sommes (riches et pauvres pour une fois confondus) et les
pauvres de Dieu, comme une Mere Therese de Calcutta.
Elle n'a hen et elle a tout et elle partage ce tout qui a nom
le royaume avec les plus miserables des hommes qui le
recoivent et meurent reconcilies.

Qu'il s'agisse de notre destinee individuelle ou de celle
de I'humanite, il n'y a hen de plus proche de la perdition
que le salut. Rien de moins assure egalement. Un appel,
une priere, un acquiescement du cceur, I'eclair soudain
d'une reponse diluent I'epaisseur des tenebres, orientent
vers Tissue.

Le royaume n'est pas un pays lointain, une terre
etrangere que Ton pourrait atteindre au prix de longues
tribulations. C'est une modulation de Tame qui progresse
vers la louange aux harmoniques de paix et de joie.
« L'enfer, c'est les autres, » disait Sartre, du fond de son
huis-clos. La foi corrige et dit: « Le royaume, c'est
TAutre », cet Autre en moi, cette presence qui se derobe
ou se devoile a moi, selon ce que je choisis.

Ruine ou renaissance sont egalement possibles, dis-
tantes Tune de I'autre de I'epaisseur d'un cheveu, pile ou
face d'une meme piece. Le salut est a jouer, offert au libre
retournement de I'homme, au Qui montant comme un
Sanctus, repris par des millions de voix. Saurons-nous
reconnaTtre a temps notre condition d'enfants ?

II faut relire le livre de Jonas. De meme qu'autrefois,
dans la grande Ninive, le repentir des hommes a entraTne
le repentir de Dieu, Tacceptation de notre pauvrete
fondamentale peut nous ouvrir les portes du royaume et
inflechir, une nouvelle fois, le devenir humain.



STRASBOURG:

Rencontre au Parlement European

Presque chaque mois, pour une session
dune semaine, convergent sur Strasbourg
plus de quatre cents deputes, elus au suf
frage universel en juin 1979 par les popula
tions des neuf pays de la C.E.E. (auxquels
se sont joints les Grecs depuis le 1 Janvier
1981). Ce parlement polyglotte dont les
groupes politiques ne tiennent pas compte
des differences nationales est une assem-

blee legislative qui debat et, dans certains
domaines, decide des affaires de la Com-
munaute europeenne. II est aussi un eton-
nant creuset oil discutent des questions
europeennes et des rapports de TEurope
avec le tiers monde (surtout dans le cadre
de la Convention de Lome) des represen-
tants de dix pays venus de tous les horizons
politiques. « Ce n'est pas tellement ce que
nous decidons qui importe, disait recem-
ment un depute beige, quoique ce soit
important en soi, mais le fait de nous
retrouver ici mois apres mois. » On note en
particulier a Strasbourg que Britanniques
et Irlandais apprennent a se voir les uns les
autres, et les problemes qui les opposent
depuis si longtemps, dans une toute autre
perspective.
Le 11 mars dernier, dans une salle de

restaurant de I'imposant Palais de I'Eu-
rope, un dejeuner reunissait une equipe
internationale du Rearmement moral et un

certain nombre de deputes europeens. La
rencontre avait pour but d'informer les
deputes du programme des rencontres de
Caux et en particulier des reunions d'hom-

mes politiques qui s"y deroulent chaque
annee. II s'agissait aussi, pour ceux qui
etaient venus de huit pays europeens diffe-
rents, de rencontrer et de cotoyer leurs elus
et de voir avec eux leurs pays respectifs,
leurs traditions et leurs aspirations a la
lumiere des besoins de la construction de
I'Europe et des rapports de celle-ci avec le
reste du monde.

Plusieurs des parlementaires presents au
dejeuner prirent la parole pour rendre
hommage au role joue par Caux dans les
relations internationales, notamment

M. Wilhelm Hahn, qui se trouvait parmi
les premiers Allemands accueillis a Caux
au lendemain de la guerre. « Getait la
premiere occasion depuis la fin du conflit
de rencontrer des gens d'autres nations,
conclut-il. Nous devons beaucoup au
Rearmement moral pour le travail qu'il a
fait pour la comprehension entre les peo
ples. »

Faisant allusion aux progres faits, a
fepoque de la decolonisation, entre la
France d'une part, la Tunisie et le Maroc
d"autre part, et recemment encore au Zim
babwe « grace a des personnes qui ve-
naient de Caux ou qui etaient passees par
Caux », M. Andre Diligent (France) a com
ments ; «Dans les rapports internatio-
naux, on perd beaucoup de temps, mais a
Caux il regne un esprit de depouillement tel
qu'on gagne enormement de temps. »

L'intervention du diplomate britannique
A. Mackenzie, collaborateur de la « Com-

mission Brandt », fut particulierement re-
marquee. « Trois taches nous attendent si
nous voulons voir se realiser une percee
dans le domaine des relations nord-sud,
declara-t-il. 1. Penser au niveau global. 2.
Agir au niveau regional. 3. Nous engager
au niveau personnel. Ces trois taches prio-
ritaires, il faut les mener de front au
Parlement europeen ou vous siegez, c'est
votre responsabilite de faire progresser le
planning regional. Au sein de la Commis
sion Brandt, oil nous avons mesure fam-
pleur de finterdependance entre le monde
riche et le monde pauvre, nous nous som-
mes trouves tres convaincus du besoin
d'une vision globale des choses. »
M. Mackenzie s'est ensuite attarde sur la

troisieme de ces priorites, liee a « felement
humain qui est si souvent fobstacle nu-
mero un du developpement» et a demande
ce qui serait advenu si la Banque mondiale
n'avait pas attendu dix ans pour prendre ce
facteur humain comme theme central de
son rapport de 1980. «I1 nous faut un
nouveau type de conference, devait-il
conclure, oil les debats se deroulent dans
un climat d'honnetete et oil fon peut
arreter les programmes « d'aide-toi toi-
meme » qui sont indispensables au deve
loppement. J'espere que cet ete, a Caux,
nous pourrons travailler dans ce sens. »

Rendez-vous fut pris pour d'autres occa
sions semblables a Strasbourg ou a Caux.

Philippe Lasserre

Son menage
est assure

a la^Winteithur>

■Q

Ici et a son domicile.

Avec une seule et meme police.
A un prix tres raisonnable.

Assurance responsabilite civile
privee comprise.

C'est tellement simple!

I
Le Palais de I'Europe a Strasbourg, si6ge du Parlement europeen, organe l^gislatif de la
Communaut6 europeenne, et du conseil de I'Europe, assembiee consultative regroupant
21 pays du continent.

w/nterthur
assurances

Toujours pres de vous.
Meme a I'etranger,

I



« Chacun compte »
Un appel, une initiative lances par 58 jeunes

« Nous sommes conscients de la neces-

site de repenser notre maniere de vivre
pour etre les artisans d'une societe satisfai-
sante. » Teile est la premiere phrase de
Tappel que cinquante-huit d'entre nous,
jeunes d'Europe, d'Amerique du nord et
d'Afrique, avons decide de signer. « Cha
cun compte » est le theme d'ensembie que
nous avons choisi, convaincus, contraire-
ment a beaucoup de nos contemporains,
que Tavenir depend de chacun d'entre
nous.

Notre objectif est triple: rassembler,
s integrer, s engager.

Rassembler: Apres avoir participe
avec d'autres jeunes a Inanimation de la
session qui avait rassemble au mois d'aout
dernier pres de 700 personnes a Caux
autour du theme Demain notre responsabi-
lite, nous voulons chercher maintenant les
moyens de progresser dans cette prise de
responsabilite dont nous mesurons la diffi-
culte et Texigence. Nombre d'entre nous,
en repartant de Caux, avions pris des
decisions nouvelles. II restait a trouver le

moyen de poursuivre ce que nous avions
entame, et surtout de faire de nos volontes
dispersees et parfois vacillantes, une verita
ble determination de nous tenir au coude a

coude et de trouver une certaine Unite

faction.

S'integrer : II existe a travers les conti
nents un reseau de gens qui sont au travail
pour refaire le monde. Ils sont porteurs de
«bonnes nouvelles» qu'il convient de
connaitre et de repandre. Notre desir est de
sortir de nos clivages nationaux, de benefi-
cier de Texperience de ceux qui nous ont
precedes dans ce combat, de leur apporter
notre soutien et d'y inclure tous ceux que
le monde d'aujourd'hui ne satisfait pas.

S'engager :« Plus on s engage, plus on
se demande pourquoi on s engage », disait
Tun d entre nous lors de notre derniere
reunion de coordination a Boulogne-Bil-
lancourt. Nos initiatives personnelles sont
le revelateur de notre volonte de ne pas
nous contenter de bonnes intentions. Par

exemple, pour fmancer les frais que nos
travaux communs suscitent, et notamment
nos deplacements. Tune d'entre nous a
decide d'economiser tous les jours sur ses
repas de midi.
D'une fagon generale, c'est en apprenant

a ne pas rester neutre vis-a-vis de nos amis
que notre engagement commence a trou

ver son sens. La sollicitude pour les autres
qui nait dans le silence de nos recueille-
ments et de nos prieres donne un sens tout
nouveau a nos amities.

Certains se sont fixes des buts plus
precis : une jeune fille de Lyon convie une
quinzaine de ses amis a rencontrer un
depute de sa ville. Ou bien encore un
Tunisien, etudiant a Paris, prepare avec
trois camarades europeens un sejour dans
son pays pour les prochaines vacances de
Paques ; son but est de batir des ponts entre
le monde arabo-musulman et le monde

occidentalo-chretien.

Du 16 au 24 juillet prochains, huit jours
de rencontres sont prevus a Caux, lieu
privilegie pour rassembler nos experiences
et pour nous equiper pour les taches que
nous aurons a entreprendre dans les mois
qui suivront. Ce projet, lance en septembre
dernier, aura certainement stimule tout au
courant de fannee notre pensee et notre
desir d'agir.

L'appel qui sert en meme temps de texte
d'invitation pour fete situe quelques orien
tations pour notre reflexion:

- Energie et ressources sont limitees et
inegalement distribuees. Comment utiliser
au mieux nos ressources personnelles -
education, argent, temps, carriere, ambi
tion - pour changer profondement les
motivations qui ont mene a cette repartition
dangereusement inegale ?
- Les rapports entre les hommes et les
nations sont marques par les affrontements,
les rivalites et le mensonge. Suis-je moi-
meme source de division ? Puis-je apporter
reparation et reconciliation ?
- Confiance, partage, esprit de service et
respect de I'autre sont indispensables a la
marche de notre communaute humaine.

Suis-je porteur de ces valeurs ?
- Four beaucoup d'entre nous, la foi est
une notion fragile. Comment nous y ouvrir
davantage afin d'y puiser inspiration, ener
gie et courage ?

Si vous le desirez, si vous etes prets a
servir et a vous donner sans retenue, vous
etes le bienvenu. Les invitations sont dispo-
nibles au secretariat des conferences du

Rearmement moral, CH 1824 Caux,
Suisse.

Frederic Chavanne

ZIMBABWE

(Suite de la page 7)

Denis Walker a insiste pour sa part sur
les perspectives d'avenir: « Le pays a re-
trouve son cours normal. II n'y a pas
d'exode. Nous avons une des populations
les plus instruites du continent. Nous esti-
mons done avoir un role a jouer dans
favenir de TAfrique. »

La visite des trois voyageurs semble
avoir eu un effet jusque sur les Canadiens
eux-memes, au point que fepouse d'un
diplomate, qui s etait jusqu'ici montree tres
agressive envers son premier ministre, a
confie a Tissue d'une rencontre avec les

personnalites du Zimbabwe :« Cette soiree
m'a changee. Je vais maintenant prier pour
M. Trudeau. Ce sera une attitude plus
salutaire ! »

- Le film documentaire Dawn in Zim

babwe qui illustre les efforts de mediation
et de reconciliation entrepris par des blancs
et des noirs avant Tindepenciance de Tan-
cienne Rhodesie, connait une grande diffu
sion dans les pays de langue anglaise. Plus
de trente-cinq membres du Parlement bri-
tannique font vu depuis sa sortie au mois
d'aout dernier. Le president du Sierra
Leone et president en exercice de TO.U.A.,

M. Siaka Stevens, a assiste avec plusieurs
de ses collaborateurs a une projection pri-
vee qui a ete donnee a Freetown en marge
de la reunion du comite paritaire de la
Convention de Lome. Au Nigeria, le presi
dent du Parlement de TEtat d'Oyo a invite
les membres de son assemblee a voir le film

dans sa residence a Ibadan. En Zambie, le

documentaire est passe a la television a une
heure de grande ecoute.

Apres avoir vu ce court-metrage, un
ancien administrateur colonial britannique
a fait ce commentaire: « Par ce film,

TAfrique met en question notre fa(?on
materialiste d'aborder les problemes. C est
une aide a rebours. » Au Zimbabwe meme,

ce film sert souvent de point de depart a des
echanges et semble avoir des effets positifs.

Le documentaire a ete double en alle-

mand, en portugais et en suedois, sous-titre
en danois, en neerlandais et en norvegien.

- Liberte premier long-metrage tourne
par des Africains, est aussi, depuis quel
ques semaines, le premier film double en
shona, langue du principal groupe eth-
nique du pays. II a ete demande par des
responsables politiques pour leurs mili
tants, par des ouvriers pour leur entreprise.
II a aussi ete montre dans deux camps
d'anciens maquisards et de nombreuses
fois a Bulawayo et dans la region avoisi-
nante.
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Unfilm,

une brochure
Caux est connu dans le

monde entier. 11 est pourtant
difficile d'evoquer pour ceux
qui n'y sent jamais alles quelle
atmosphere y regne, ce qui s'y
fait, ce qu'on y trouve.
Un nouveau film documen-

taire en couleur, tourne durant
i'annee 1980, vient faire vivre
le site, les batiments, les ses
sions qui s'y deroulent. Sim-
plement intitule Caux, il per-
met a chacun de mesurer I'im-
pact de ce lieu de rencontre
priviligie.
Simultanement vient de

sortir de presse une brochure
illustree de 16 pages, avec de
nombreuses photos en cou
leur, destinee a remplir le
meme but et egalement inti-
tulee Caux.

Film et brochure sont dis-

ponibles en trois langues
(francais, anglais et allemand)
des ce mois-ci a nos adres-

ses.

Un periodique
Repondant a une necessite

de plus en plus pressante, un
periodique du Rearmement
moral en langue espagnole a
ete cree a la fin de I'annee
derniere. II s'agit d'un docu
ment destine a informer les

personnes de langue espa
gnole ayant ete en contact
avec le Rearmement moral et

desirant participer a la bataille
qu'il mene pour une societe
nouvelle. Cette publication est
envoyee en ce moment a plus
de 900 personnes dans 30
pays differents, dont 20 en
Amerique latine. Elle est pu-
bliee deux fois par an et porte
le titre de Noticias y Perspec-
tivas.

Une lectrice italienne de

Changer a entrepris pour sa
part de traduire et de diffuser
en Italie des extraits de notre

periodique. La derniere edition
comprenait les passages les
plus importants d'articles
parus dans les numeros de
fevrier et de mars (Enquete en
Belgique, le Rearmement mo
ral et sa vocation revolution-

naire, I'Amerique latine entre
ses extremismes. Dialogue
sur le developpement, vie de
William Wilberforce).

Dedicaces

Mme Annejet Campbell,
auteur du livre A I'Ecoute de
nos enfants (Editions de
Caux), vient de passer dix
jours dans la region pari-
sienne pour participer a une
serie de manifestations visant

a faire connaTtre son ouvrage
a un plus vaste public.

Mme Annejet
Campbell, auteur

de A I'Ecoute de nos

enfants, devant un

agrandissement de
la couverture de

son livre.

Une soiree dans la maison
du Rearmement moral a Bou-

logne-Billancourt a reuni une
soixantaine de personnes
parmi lesquelles se trouvaient
surtout des parents de jeunes
enfants et des enseignants.
Apres que Mme Campbell eut
donne quelques explications
sur la genese du livre, son mari
prit la parole et fit remarquer
que, dans la vie politique
comme dans la vie de famille,
on trouve toujours plus facile
de se separer que de se recon-
cilier et donna des exemples
de reconciliations dont il avait

ete temoin dans differents

pays du monde. Puis Mme
Jeanine Chavanne, qui a fait la
traduction francaise, souligna
que, selon elle, ce livre est
particulierement adapte a
I'esprit critique francais, car il

consists essentiellement en
un recueil de faits vecus.

D'autres rencontres eurent
lieu dans une librairie, dans un
magasin de jouets, dans une
ecole de quartier, dans un club
de dames de Meudon, etc. au
cours desquelles Mme Camp
bell put dedicacer son livre,
repondre a de nombreuses
questions, voire faire avec
certains I'experience du mo
ment de silence dont la pra
tique occupe une place im-
portante dans le livre.

Durant ces dixjournees, les
questions se rapportant au

role de la famille dans la so

ciete ont ete le denominateur

commun de tous les echan-

ges.

Concert
La Voix du Nord, dans sa

pagede Lievin, rend compte le
13 mars de I'interpretation en
I'eglise Saint-Martin des Sce
nes d'Evangile, une ceuvre de
Felix Lisiecki, compositeur ha
bitant la region et connu de
nos lecteurs pour son Oratorio
pour notre temps. Felix Li
siecki a interprete lui-meme le
morceau a la trompette ac-
compagne par plusieurs de
ses enfants a d'autres instru

ments.

450 personnes etaient pre-
sentes pour ecouter ce que le
joumal decrit comme «un

elan de serenite et de paix ».
« L'auditeur present dimanche
a du entendre ce qu'il souhai-
tait, poursuit I'auteur de I'arti-
cle : motif a meditation, re
cherche d'inspiration intellec-
tuelle ou plaisir esthetique. »

Tournee

en Scandinavia

Les jeunes qui suivent le
Stage de dix mois, qui est
organise a Caux, viennent de
participer a un voyage d'infor-
mation et d'action dans les

pays scandinaves. Apres
avoir sejourne au Danemark et
en Suede, ils se sont rendus
en Norvege ou ils ont ete
confrontes au problems des
Samis (Lapons). Cette popula
tion autochtone est en conflit

avec les autorites d'Oslo a

propos d'un barrage qui a ete
construit sur leur territoire

sans qu'ils aient ete consul-
tes.

A Tromso, ville du grand
nord ou se trouvent la majo-
rite des Lapons, les jeunes
stagiaires ont eu des echan-
ges avec des representants
des differentes couches de la

population.
Au mois de mai aura lieu en

pays lapon, mais sur territoire
suedois, une conference du
Rearmement moral destinee a
rechercher des solutions a ce

problems epineux.

Sur les pas
de saint Francois
Le spectacle Un soleil en

pieine nuit a ete represents a
Sens, dans le departement de
I'Yonne, le 17 mars, devant
600 personnes. La soiree a ete
organises dans le prolonge-
ment de la semaine de priere
pour I'unite des Chretiens.
A Moutier, en Suisse, deux

representations ont eu lieu les
20 et 22 mars sous les auspi
ces de la municipalite, des
paroisses catholiques et pro-
testantes ainsi que du centre
culture! prevotois. L'artiste,
Michel Orphelin, et I'equipe
technique du spectacle ont
ete recus par le maire de Mou
tier.
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Jean-Louis at Isabella :

« Le souci de vivre

un certain absoiu »

En arrivant dans sa ferme, nous trou-
vons Jean-Louis Thouet sur son tracteur,

souriant et actif, labourant un petit carre de
champ. Jeune agriculteur qui reprend
["exploitation paternelle, il doit travailler
dur pour « demarrer ».
Un peu plus tard, c'est sa femme qui

rentre d'une semaine de travail a I'hospice
de personnes agees de Bourgueil ou elle est
infirmiere. « Deux vieillards sont morts

cette semaine, nous dit-elle. C'est la mau-
vaise saison, un cap difficile oii la volonte
de vivre s'effiloche. »

Nous passerons la soiree ensemble. Ils
noUs livreront genereusement ce qui les
anime dans leur travail et leur vie de

couple.

CHANGER : Comment avez-vous fait

le choix de votre profession ?

Isabelle : Je voulais un metier qui m'in-
teresse, et qui soit pres des gens. A fhopital
de Chinon ou je travaillais avant, je n'avais
pas le temps de parler avec les malades et
j'en etais vraiment malheureuse. A fhos-
pice, c'est tres different, meme si ce n'est

pas encore parfait. Moi qui voulais &re
puericultrice, je decouvre que j'aime m'oc-
cuper des personnes agees. Je veux aider
les gens a moins souffrir moralement et
physiquement. Ici je les aide a mourir. Cela
me faisait peur quand j'etais eleve-infir-
miere, mais maintenant cela me parait
primordial. J'aimerais etre la au moment
oil ils s'en vont. Malheureusement, trop
souvent j'ai trop a faire, et qa se passe si
vite.

Qu'en est-il de I'atmosphere de travail,
des relations avec le personnel ?

Apres la directrice et le medecin (present
deux heures par jour), nous sommes deux
infirmieres qui jouons aussi le role de chef
de service, et nous avons six aides-soignan-
tes et une quinzaine d'employees. Des le
debut, j'ai essaye de faire preuve d'autorite,
et j'ai constate que pour se faire apprecier, il
ne faut pas etre trop bonne, mais il faut etre
juste. A deux reprises, il m'est arrive d'aller
faire des excuses a des employees, ce qui ne
m'a pas fait perdre mon autorite. J'ai

d'abord eu 1 idee de parler aux employees
en groupe d'une decision ou de la qualite
du travail. En fait, je me suis vite aper^ue
que ce n'etait pas le plus efficace. Cela
suscitait pas mal de ructions dans mon dos.
Finalement, ce sont les contacts individuels
qui comptent le plus. Si j'ai, par exemple,
une consigne a donner, je vais voir chaque
employee individuellement et je lui dis:
« Voila, a mon avis, comment il faut faire ;
c'est mon point de vue; je ne sais pas
comment vous voyez les choses. » Avec
certaines employees, j'ai maintenant de
bonnes relations; elles comprennent les
choses, sans meme que j'aie besoin de le
leur dire. Ce qui m'aide beaucoup aussi,
c'est le moment de silence.

Le moment de silence ?

Oui, c'est une faqon de rassembler mes
pensees, d'y voir clair et de trouver la paix.

Par exemple, un matin, j'etais preoccu-
pee par une erreur de soin que j'avais faite
la veille. J'avais fait le maximum pour la
reparer, y compris de revenir a 11 heures
du soir, et qa n'avait heureusement pas eu
de consequences graves. Mais qa s'etait su.
Je pensais que les employees allaient s'en
servir contre moi. J'etais tres embetee. En

faisant silence, je me suis aperque qu'en fait
j'avais peur de ce qu'on pensait de moi,
peur pour mon autorite. J'ai retrouve la
paix en decidant de ne pas me laisser
diriger par ces peurs, de reprendre mon
travail et de le faire le mieux possible.

Et toi, Jean-Louis ?

Jean-Louis : Je suis dans une periode ou
j'apprends a travailler. Je suis en train de
decouvrir que la confiance en Dieu est
possible meme pour les besoins materiels.
C'est merveilleux de voir comment Dieu
prend soin de nous. La foi peut vraiment
s'inserer dans un metier. Si j'« investis »
dans la priere lorsque je n'y vois plus clair
dans mon travail, je m'aperqois que cet
« investissement» est « rentable ». Par

exemple, pour le remboursement du trac
teur au 15 novembre, il me fallait verser
8 000 F. Trois semaines avant, en faisant

les comptes j'en etais encore loin. Et puis, il
y a eu des circonstances incroyables ; entre
autres des clients que je ne connaissais pas
sont arrives et m'ont dit: « Qa. fait un an
que Ton a un petit bout de papier avec votre
adresse. En passant par la, on s'est dit:
Tiens, si on s'arretait pour acheter du
vin ? » Rien que des coups comme qa!

Cette obsession de I'argent qu'il faut
trouver, c'est une chose avec laquelle je me
bagarre tout le temps. II est tellement
important d'etre en paix. Parfois je me
reveille la nuit tant cette idee me poursuit.
Reussir a mettre un probleme comme
celui-la en priere, c'est deja une etape
importante. On est alors pret a accepter
dans ['abandon un cadeau de Dieu.



Encore r^mment, pendant quinze
jours, je me suis trouve dans une impasse
fmanciere. Tous les soirs, j'epluchais les
comptes en long, en large et en travers. Je
ne savais vraiment pas comment faire.
J avals plusieurs possibilites d emprunt.
Mais ga n etait pas vraiment ga. Un jour j'ai
pense: « Je crois que ce soir j'aurai la
solution. »

Isabella : Oui, ga m'a etonnee, parce que
tu avals deja tourne ga dans tous les sens.

Jean-Louis : Avant d'ouvrir mon dossier,
j'ai pris deux minutes et j'ai prie. J'ai dit a
Dieu : Tu as surement une solution. Et j'ai
trouve quoi faire d'une maniere tout a fait
Claire et tout a fait honnete. J'aurais tres
bien pu faire un emprunt a 4 % (attribue
aux jeunes agriculteurs pour installations
et achat de materiel), en faisant faire de
fausses factures. Mais fessentiel etait juste-
ment d'etre totalement en paix avec ces
decisions. Maintenant, je fai trouvee. ̂ a
ne m'empeche pas d'avoir encore des det-
tes. Toutes les fois qu'une decision a ete
prise dans la paix, qu'elle a ete le fruit d'une
priere ou d'un recueillement, elle a abouti.
Meme si cet argent est le fruit de mon
travail, je ne dois pas le considerer comme
un dii. J'apprends a fappr^ier quand il
vient au moment ou j'en ai besoin, mais
j'apprecie aussi que ce que je gagne soit fait
pour servir et non pour ma convoitise.

Comment avez-vous decide de vous
marier ? et pourquoi ?

Isabelle : On a senti qu on y etait conduit.
Parfois je me posais la question : Pourquoi
lui ? Peut-etre que je me trompe, que je vais
le regretter. Mais je n'ai jamais eu peur. On
avait cet ideal en commun, ce debut d'en-
gagement, on croyait tous les deux en
Dieu. J'ai pense qu'll nous donnerait la
grace du sacrement du mariage.

La grace du sacrement du mariage ?

Isabelle : Oui, j'en parle mais je n'ai pas
fimpression de favoir encore experimen-
tee. Je ne suis pas sure que ce soit quelque
chose de palpable. Je me demande si ga ne
se passe pas a notre insu : en tout cas, j'y
crois.

Jean-Louis: Pour moi, Isabelle est un
cadeau de Dieu, juste ga. Si je la considere
comme un du, c'est la qu'intervient fimpu-
rete.

Auriez-vous pu vivre ensemble sans
vous marier ?

Isabelle ; Beaucoup de jeunes disent: On
va se marier dans un ou deux ans. En
attendant, on va vivre maritalement. Au
depart deja on savait qu'on ne le ferait pas a
cause de notre education. Mais peu a peu.

on a vraiment decouvert la purete. 11 y a
plusieurs fagons de la vivre quand on est
fiance. Ce n est pas parce qu'on ne dort pas
ensemble que Ton vit la purete. Ce qui m'a
aidee a decider si oui ou non, j'allais vivre
la purete d'une fagon absolue, ga a ete en
reconnaissant la laideur de ce qui m'anime
quand je cede a fimpurete et aussi une
phrase que j'avais lue dans Refaire le
monde;« On ne peut pas guerir un pays
d'une maladie si on en est atteint soi-
meme.»

Jean-Louis: Se marier, c'est s'afficher
publiquement en tant que foyer. Cest un
engagement de deux epoux entre eux, mais
aussi devant une communaute chretienne,
humaine. Tout le monde est temoin de
notre engagement.

J'attache aussi une grande importance
au sacrement du mariage, pour remettre
cet amour a Dieu, pour que cette union soit
benie par Lui. Je crois que le sacrement du
mariage nous aide a surmonter les difficul-
tes de notre vie de couple.

Isabelle : On est tellement different. On a
quelquefois tellement de difficultes a com-
muniquer, tellement de choses qui nous
separent; ce n'est qu en allant au fond de
nous-memes, au fond de notre conscience
qu'on arrive a retrouver ce chemin fun
vers fautre.

Ma grand-mere disait en parlant du
mariage: « Vous savez, ce n'est pas tou-
jours facile, mais on se raccommode tou-
jours au lit. » Je ne suis pas d'accord avec
ga.

La sexualite est une drogue dans la
mesure ou Ton se noie dans un faux
bonheur qui permet d'oublier les proble-
mes. Je me demande si ceux qui utilisent la
contraception ne trouvent pas la un moyen
fallacieux de se raccommoder chaque fois
que c est difficile.

Jean-Louis: Quand on evite d'aller
jusqu'au bout des choses et qu'on n'accepte
pas de remuer la vase jusqu'au fond, c est
une fuite. II n y a que le moment de silence
et la priere qui permettent de ne pas laisser
grandir une animosite reciproque. 11 faut
clarifier la situation avant d'entreprendre
quelque chose d'autre. Si Ton ne s arrete
jamais, on laisse grossir un abces qui peut
faire mal le jour ou il creve.

Avant de s endormir, on s'explique, pas
parce qu'il faut s expliquer avant de s'en-
dormir, mais parce qu'il y a eu la priere.

Vous priez ensemble ?

Isabelle : Des fois je me mets a prier pour
nous deux. Quand j'ai fini, Jean-Louis s est
endormi. La fois suivante je dis a Jean-
Louis de prier. Cest une chose qui nous est
tres difficile. On a enormement de progres
a faire. On est en train de travailler la-

dessus.

Jean-Louis : Comme quoi, il ne faut ja
mais prier au lit, mais prier a genoux au
pied de son lit. Tout ga pour dire que, dans
ce domaine, la priere, ce n'est pas evident.

Isabelle: Et pourtant, des fois, c est un
besoin. Qa m'arrive de prier en allant au
travail, ou en passant d'une salle a fautre.

Vous etes-vous fixe des buts precis
pour votre mariage?

Jean-Louis : On avait chacun, de son
cote, le souci de vivre un certain absolu.

J'ai ete vraiment heureux de decouvrir en
Isabelle un esprit de recherche de plus en
plus enracine.

Isabelle: Quand j'ai rencontre Jean-
Louis, j'etais en train de chercher Dieu, un
sens a ma vie; il m'a fait rencontrer le
Rearmement moral. On a eu envie de vivre
ensemble ce qu'on avait cherche tous les
deux, chacun de son cote; on voulait se
battre ensemble pour transformer le
monde.

Que signifie pour vous Tengagement ?

Isabelle ; Pour moi, c'est de demander a
Dieu chaque jour ce qu'il attend de moi, et
de ne pas avoir peur de marcher a contre-
courant. Je crois qu'il y a beaucoup a faire
ici. Bourgueil a beaucoup de richesses. Ce
qui manque, c'est le desir d agir ensemble
en bonne entente.

II y a des jours ou je trouve difficile de
me lever le matin, mais ce qui me donne
envie de me lever, c'est le fait de savoir
qu'on se bat pour quelque chose, qu'on ne
travaille pas seulement pour acheter le
bifteck.

Jean-Louis: Pour moi, Tengagement
passe par la qualite du travail qui sera une
forme de temoignage. On a simplement a
vivre le maximum dans ce qu'on est. Je
m'apergois qu'on n'est pas fait pour la
mediocrite.

Quels sont les besoins que vous jugez
les plus pressants autour de vous ?

Jean-Louis: Une priorite, c'est d offrir
aux autres cette cle, cette possibilite de
chercher la volonte de Dieu. La vie avec
Dieu, c'est possible, ce n'est pas une
contrainte, ce n'est pas une tache supple-
mentaire de chaque jour. Cest une espece
de paix interieure que Ton trouve et qui fait
qu'on ne perd pas de temps dans ses gestes.
Elle est a la disposition de chacun. Je crois
beaucoup a la force, a la dynamique du
temoignage. Dieu fera progresser les eve-
nements parce que des gens auront dit oui,
et uniquement par la. Tant que les gens
diront non sur certains points, les situa
tions resteront bloquees.

Propos recueillis par
Frederic Chavanne
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Serions-nous tous fascistes ?
Philippe Lobstein analyse « L'Ideologie francaise »
de Bernard-Henri Levy

Apres « La Barbaric a visage humain »,
celle d'Auschwitz at du Goulag, at « La
Tastamant da Diau », piaidoyar pour una
ethiqua du monotheisma, seul rameda a ca
mal, voici un requisitoira contra la barbaric
a visage fran^ais, « la fascisma aux cou-
laurs da la Franca », drasse par la « nou-
vaau philosopha» Barnard-Hanri Levy,
dans son darniar livra intitule L 'Ideologie
francaise (1).

Demystification

La Franca, ca n ast pas saulamant la pays
da la libarte, du bonhaur, das droits da
rhomma, da Taccuail da 1 etrangar at da
remancipation das juifs, talla qua notra
bonne conscience nous la rapr^anta, mais
c ast aussi «la vantra fecond da la beta

immonda »(Bracht) qui a anfante las deli-
ras ideologiquas mortiferas da Taga ou
nous vivons.

Nous disons qua la fascisma ast a Roma
ou a Berlin, la stalinisma a Moscou, la
torture an Ameriqua latina. La mal totali-
taira ast aillaurs, toujours aillaurs! Nous
rafoulons dans notra inconsciant nos tradi
tions racistas at xenophobas.

Descente aux enters

Barnard-Hanri Levy nous invite a ragar-
dar au fond da fabima da notra ideologic.
Comma example historiqua da notra abjec
tion, il analyse « la revolution nationala »
da Vichy, apres notra defaita da 1940.
Nous etions vaincus, occupes, mais c'ast

nous qui, sauls an Europe, avons conclu un
armistice, invante la « collaboration » avac
la nazisma, « la statut das juifs», catta
legislation antisemita qui davangait at de-
passait las axigancas allamandas. Lors da la
granda rafla das juifs au Velodrome d'hi-
ver, an 1942, c'ast un premier ministra
frangais qui a dit: « Pranaz las anfants
aussi»...

« La Franca aux Fran^ais », « La Revo
lution fraicha at joyausa », la « Marechal,
nous voila», c'etait das Frangais, « das
hommas comma vous at moi, convanablas,
moderes, fonctionnairas honnetas at labo-
riaux, policiars, hommas politiquas,
conduisant d'autras Frangais aux anti-
chambras da la mort. »

« II y a la, c ast sur, qualqua chose da
tarrifiant quant a la nature humaina at au
bourraau qui, an chacun da nous, som-
mailla banoitamant. Qualqua chose da ter
rible quant au pays ou nous vivons. »

Las racinas ideologiquas du fascisma
sont d'abord an nous, dans notra histoira,
dans notra culture. La fascisma italian ?
Cast fecrivain Georges Soral at sas « Re
flexions sur la violence » qui font inspire.
La suprematia da la race aryanna, c ast la
comta Arthur da Gobinaau, autaur da
« L'Essai sur finegalite das races humai-
nas », objat d'un veritable snobisma intel
lectual antra las daux guarras, qui an a
soutanu la these. L'antisemitisma, c'ast la
journalista Drumont, da « La Franca
juiva », qui fa clame sur tous las tons. La
nationalisma, la religion « da la terra at das
morts », c ast Barres. La formula da Maur-
ras « politiqua d'abord » a inspire la totali-
tarisma frangais.

La Franca, calla da droita comma da
gauche, qui a tanu la mama langaga at
devaloppe las mamas themes du tamps da
Vichy, a congu un modela coherent da
fascisma, a base raciala (la concept mama
da lutta da classes a base raciala chaz un

historian frangais comma Augustin
Thierry).

Tous las apologistas du « nationalisma
integral » (Maurras) da la « communaute
organiqua », da la societe comma produit
da la nature at da la via, sont infactes da ca
mal radical qu'ast la fascisma.

Le fond du debat

L'ideologia frangaisa, ideologie da mort,
ast, salon Barnard-Hanri Levy, d'origina
raligiausa. « Gast la monstruausa beanca
da la mort da Diau » qui lui a ouvart la voia.
L'affondramant« das hautas croyancas ju-
deo-chretiannas », das « valaurs univarsal-
las an mama tamps qua singulieras qui
vouant fhomma a la transcandanca at
fassignant a fhorizon du droit» a antraine
la chute das valaurs democratiquas at la
cassura du lien social« a la croisea da la loi,
da fethiqua at da la langua».

La ast fintuition la plus profonda du
livra, qui ast aussi calla du « Tastamant da
Diau ». L'homma, at la Frangais comma
tout homma, ast voue au tribalisma, au
totalitarisma, a la regression morale at
politiqua, a fanfar da fholocausta at du
Goulag, si sas valaurs na sont pas fondeas
sur la roc da la transcandanca, da fabsolu,
du monotheisma ethiqua.

Ainsi Maurice Claval, qui a influence
Barnard-Hanri Levy, ecrivait a Glucks-
man qua « las droits da fhomma, fondes
sur lui-mema at non pas sur un absolu, a
fhaura da la mort da fhomma, na tiannant
plus ».

Le choix

Ca livra derange nos categories habitual-
las da pansea, ca qui fait qu'il a ate mal
accuailli at sans douta mal compris par las
critiques da toutas tendances. Ainsi las
valaurs da « droita » at da « gauche », qui
conditionnant notra via politiqua, at aussi
notra via intallactualla at morale, sont rala-
tiviseas at critiqueas comma infect^ da
racisma. Nos plus grands ecrivains, reac-
tionnairas ou prograssistas, ont laur place
dans f histoira da f antisemitisma. Gast au
XVIIP siecla, comma la ramarqua Leon
Poliakov, la grand historian da f antisemi
tisma, c'ast au siecla das lumieras at da la
tolerance, qu'ast nea f idea da race fondea
sur la coulaur da la paau, at c ast Voltaire
qui a invante la forma laiqua da f antisemi
tisma modarna.

Alors, sarions-nous tous fascistes? A
lira Barnard-Hanri Levy, nous pourrions la
croira, tant il mat da zela a pourchassar,
fut-ca da fagon partiala, la langaga du
fascisma jusqua chaz las pansaurs las moins
suspects : Bargson, Peguy, Mouniar, Denis
da Rougamont... Mama si la « vitalisma »
bargsonian, la nationalisma da Peguy, ou la
parsonnalisma da Mouniar ont pu etra
utilises par las revolutionnairas da Vichy,
jamais cas ecrivains n'ont cede a la tanta-
tion totalitaira, ni da droita, ni da gauche;
ils ont inspire la Franca da la resistance at
non calla da la demission. Gast dire qua la
ligna da partaga antra la Franca das droits
da fhomma at la Franca fascista na passa
pas antra las Frangais, mais an chaqua
Frangais, dans son coeur at sa pansea.
A chacun da nous da faira notra axaman

da conscience, comma nous y invite ca
livra, at da choisir dans notra heritage, pour
la reinvantar aujourd'hui, catta Franca
« dont sauls la Varba at f Ethiqua parmat-
tant da maintanir, da consacrar at d etarni-
sar la valaur », catta Franca dont Barnard-
Hanri Levy, at nous avac lui, voulons etra
las fils.

Philippe Lobstein

(1) Bernard-Henri Levy : L'Ideologie fran-
gaise, Ed. Grasset.
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